

**8 mars**

*Journée internationale des droits des femmes*

**Journée des droits  
des femmes: Rencontre  
avec Mme DRAMANI,  
une leader engagée.**

## Qui est Mme DRAMANI et quel a été votre parcours menant à la présidence de l'association Espoir Vie Togo ?

*Je tiens à vous remercier pour l'opportunité que vous me donnez pour mettre en lumière mon engagement et ma vision sur le leadership féminin. Je suis Madame DRAMANI Kafouyéma Yawa Bienvenue et je suis actuellement la présidente de l'ONG Espoir Vie Togo, une ONG de lutte contre le VIH/SIDA au TOGO. Je suis Sage-femme diplômée d'Etat à la base et diplômée en Santé Publique. En tant que fonctionnaire d'Etat, je travaille au ministère en charge de la Santé, chargée de la gestion des données, de la surveillance et de la communication dans l'une des divisions dudit ministère.*



## **En tant que présidente d'Espoir Vie Togo (EVT), une ONG dédiée à la lutte contre le VIH, quels défis majeurs avez-vous rencontré en tant que femme leader dans le secteur communautaire, et comment les avez-vous surmontés ?**

Lors de mon parcours, j'ai intégré l'ONG en tant que membre. À cette période, étant un personnel de santé, je m'occupais de l'infirmierie et de la pharmacie au sein de l'organisation. Pour commencer, j'étais la présidente des femmes au sein de l'ONG et je rentrais dans le bureau du conseil d'administration en tant que conseillère représentante des femmes. Ce qui m'a aidé à me sentir moins stigmatisé et à faire valoir les droits des femmes vivantes avec le VIH/SIDA. Au second mandat, je suis montée au poste de secrétaire générale adjointe, car pour moi, ce n'était pas encore le moment d'aller plus loin que ça et il va falloir que je maîtrise d'abord le domaine du VIH et ensuite comment affronter le regard des gens et comment discuter si possible avec les partenaires qui nous aident. Avec ce poste, j'ai fait deux mandats. Ensuite, aux prochaines élections, je suis passée au poste de secrétaire générale parce qu'il y avait un homme qui était un proviseur de lycée qui avait beaucoup plus de diplômes que moi. Donc je devais attendre deux mandats pour pouvoir tenter ma chance au poste de présidente. À ce niveau, il n'y avait plus de concurrent qui soit à ma hauteur, car j'étais la seule personne et encore femme à déposer ma candidature à ce poste. Donc j'ai été élue présidente en août 2021 et j'ai brigué un second mandat en juin 2024 où j'ai été réélu toujours étant la seule candidate. Donc, en gros, il m'a fallu plusieurs années de patience et de persévérance pour arriver à être encore présidente aujourd'hui.

# **Espoir Vie Togo joue un rôle clé dans l'amélioration des conditions de vie des personnes vivant avec le VIH, en particulier les travailleuses du sexe, les HSH et les personnes en situation de handicap. En quoi votre leadership a-t-il facilité le renforcement de l'impact de l'association sur les communautés en situation de vulnérabilité ?**

Au fil des années, il a fallu que les communautés vulnérables soient associées à la prise en charge du VIH. Et donc ils ont intégré l'association dans les années 2005 à travers un membre HSH qui pouvait s'affirmer et travailler avec l'équipe existante. Aujourd'hui, ils font partie intégrante de l'ONG, car les différents partenaires financent de plus en plus leur prise en charge, ce qui vient renforcer le fonctionnement et la visibilité de l'ONG. Cela a permis également à l'ONG de faire partie de l'Alliance Globale des Communautés pour la Santé (AGCS PLUS), un réseau qui lutte pour le droit des communautés vulnérables.

Un réseau qui regroupe les présidents de l'Afrique de l'Ouest et Central, au sein duquel Espoir Vie Togo occupe le poste de la trésorerie générale. Ceci démontre l'encrage de cette couche dans la vie associative de notre organisation.



**En qualité de trésorière générale d'AGCS PLUS, vous tenez un rôle crucial au sein de ce réseau consacré à la protection des droits et de la santé des minorités sexuelles et de genre. Comment évaluez-vous la collaboration entre EVT et AGCS PLUS ? En quoi cette synergie renforce-t-elle la lutte pour l'inclusion, l'accès aux soins et la défense des droits des communautés vulnérables ?**

Je dirais que l'adhésion d'EVT à AGCS PLUS a pour but de renforcer la lutte contre le VIH et l'inclusion des communautés vulnérables afin de défendre leur droit en matière d'accès aux soins essentiels à leur vie en tant qu'être vivant et de leurs droits fondamentaux. La collaboration entre EVT et AGCS PLUS est très bonne ce qui dénote la présence d'EVT à chaque réunion des présidents et les deux organisations œuvrent pour les mêmes causes.

AGCS PLUS va développer et va toujours proposer des stratégies qui permettront non seulement à EVT, mais aussi aux autres organisations membres de les mettre en pratique pour porter haut et fort la voix des communautés vulnérables.

**JIF**  
**2025**

**D'après votre expérience en leadership dans la santé et les droits humains, quels enseignements en tireriez-vous ? Et quels conseils donneriez-vous aux jeunes femmes désireuses de devenir des leaders dans ces secteurs ?**

Comme enseignements tirés, je dirais que, être femme leader dans le domaine de la santé et des droits humains nécessite beaucoup de connaissances et beaucoup d'expériences. Il faut toujours s'armer de patience de la rigueur et de la persévérance. Être à l'écoute de son entourage et aspirer à la réussite. Ne jamais baisser les bras en cas d'échec.

**À l'occasion de la Journée du 8 mars, quel message aimeriez-vous transmettre**

**aux femmes qui, tout comme vous, luttent chaque jour pour un monde plus juste et inclusif tout en soutenant la justice sociale et l'égalité des droits ?**

La journée du 8 mars a toujours été célébrée pour les droits des femmes. Et je veux le rappeler à toutes les femmes de continuer à se battre pour ces droits. Il reste du chemin à faire pour la justice sociale et l'égalité des droits. Ces deux concepts ne sont toujours pas respectés dans nos milieux de travail voire dans les pays surtout africains. Les femmes ne doivent pas baisser la garde, elles doivent toujours mettre la pression tout en se cultivant et être à la hauteur du travail qui les attend. Je vous remercie.

